

Presentación / Presentation

La presente edición de Revista Divergencia retoma su centralidad en la Historia Política. En esta ocasión, tiene como eje principal a una de las corrientes partidarias más relevantes del Chile contemporáneo, como es el Partido Socialista (PSCh). En el Dossier convocado por el Doctor Claudio Pérez Silva, titulado “La formación del socialismo chileno: prácticas y trayectorias militantes”, se incluyen cinco artículos relativos a la colectividad del hacha toqui. Las contribuciones se centran especialmente en la primera década del PSCh, retomando las experiencias locales para el surgimiento de la colectividad en Valparaíso (Claudio Pérez e Ignacio Méndez) y el Valle del Choapa (Igor Goicovic); para continuar con el análisis de la posición de la organización en su etapa formativa en áreas relevantes, como fueron lo sindical (José Ponce) y la violencia política (Francisco Sáez y Raúl Muñoz). El Dossier termina con un análisis sobre las versiones de la muerte de Salvador Allende y las tensiones que una de ellas, el suicidio del presidente de la república, pusieron a la masculinizada práctica militante socialista (Nicolás Acevedo). De tal modo, este conjunto de trabajos viene a contribuir a la renovación de los estudios sobre la historia política de un partido, desde nuevos temas y ópticas.

Dicho Dossier está acompañado de un conjunto de artículos de diversas autoras y autores sobre la política contemporánea. Primero, está la contribución de Laura Briceño quien, desde la óptica de la historia intelectual, aborda los Centros de Estudios Socioeconómico (CER) y el Centro de Estudios de la Realidad Nacional (CEREN), en el marco de los procesos de reforma universitaria y politización vividos en Chile entre 1965-1973. Continúa, un trabajo de Fernando Pairican, Pedro Canales y Sergio Caniuqueo, donde se analiza cómo la legislación relativa a la división de tierras comunitarias aplicada durante la Dictadura cívico-militar encabezada por Augusto Pinochet, contribuyó a la formación de las ideas de autonomía y autodeterminación política en sectores del pueblo Mapuche. El siguiente artículo es el de Cristina Moyano y Víctor Muñoz sobre la Democracia Cristiana, fundamentalmente durante el gobierno de Patricio Aylwin, donde examinan las reformulaciones fraccionales, identitarias y generacionales que vivió la colectividad de la flecha Roja durante el primer mandato de la postdictadura, encabezado por uno de sus principales líderes partidarios. Este número termina con el trabajo de Francisco Báez, quien, desde una perspectiva de la reflexión teórico-política comparada, analiza diferentes aristas institucionales, micro-sociológicas y económicas del diseño institucional republicano democrático o plebeyo de la tradición occidental contemporánea.